

# Agua y Uroz

## UROZ

- Fuentes, regatas
- Pozo de las Sanguijuelas o Izaiusuna
- Pozos, piscinas
- Molinos
- Askas
- Toponimia relacionada
- Suministro



## FUENTES y REGAS

En el término existen varias fuentes, pero hasta “la labradora” ninguna en el pueblo.

Las fuentes del “Moro”, abundantes en nuestro entorno, tienen que ver con unos seres mitológicos (Mairuak, Moroak, etc.) dedicados a las construcciones de puentes y fuentes, sobre todo. En Uroz la elegante factura en piedra labrada de la fuente de “los Moros” fue atribuida popularmente a éstos; afronta con un soto, actualmente con arbolado y durante gran parte del siglo XX, con huertas vecinales, abastecidas por la regata llamada así, “De las huertas”. Esta regata está alimentada también por la fuente “del Fraile” en Sotoburu que pasa junto a esa edificación.



La *regata* “de Txorrotxaga”, al juntarse con la *regata* “de Argingoa” y entrar en el término de Uroz, pasa a llamarse **de Mendioroz** y pasa junto al pueblo, al norte del mismo, de oeste a este en dirección a Lizoain, cuando adquiere la categoría de “**barranco**” de Uroz.

Junto a la muga con Azpa está la “*fente de Masala*”, que da nombre también al campo y a una *regata*. Ésta se unirá más adelante con la “*regata de Oiankoa*” y las demás que escurren desde el monte de Yelz confluyendo en el **barranco del Soto** a la salida del término.

La citada *regata* de “las *Huertas*”, tras pasar por el sur de las edificaciones de la localidad, también es alimentada medio año por la acequia de “Los *Soros*” en su camino hacia el **barranco del Soto**.

Todavía en el término de Uroz, en su muga suroeste, entra también la “*regata de Amaia*”.

Existían otras pequeñas fuentes en distintos puntos del término, como en Tejería.

---

## IZAINUSUNA o POZO de las SANGUIJUELAS

El recurso relativo al agua más especial en el término de Uroz es **la balsa**, a la que se accede por el carretil de Yelz, en medio de la finca *Punoberde* del comunal municipal dedicado al cultivo de cereal.

La **balsa de las sanguijuelas** es un pequeño humedal donde aflora un acuífero. En los años 70, con subvención municipal, fue drenada y cultivada en su totalidad, aunque su fisonomía la volvía inundable si la pluviometría era generosa.

Con el cambio de siglo y de mentalidad, el ayuntamiento promovió su rescate para convertirla en un espacio de recreo: se intentó cerrar los drenajes hechos, se excavó parte de la cubeta original, se plantaron árboles y arbustos alrededor (que no los había en el siglo XX) y se cercó un área de 5000 m<sup>2</sup> para protegerla. Además, se construyó un pequeño camino y se colocaron dos bancos como puntos de descanso y de observación. La Naturaleza se abre camino y rápidamente fue repoblada de flora y fauna.

En 2018 se volvió a excavar la cubeta ya colmatada, se amplió el área protegida hasta los 10.000m<sup>2</sup>, se plantaron nuevamente arbustos y árboles en la nueva banda y se instalaron varias mesas y bancos en la zona de entrada destinada al esparcimiento, así como paneles con dibujos indicativos de las especies animales que pueden observarse: invertebrados (mariposas vanesas de los cardos), aves (herrerillos, carboneros, mirlos, currucas capirotadas, petirrojos, gorriones chillones, luciones), anfibios (sapos comunes o sapillos moteados) o reptiles.



---

## POZOS Y PISCINAS

En el pueblo hay varias casas con pozos, unos interiores y otros en la parte exterior del inmueble junto a la huerta.

Desde finales de los años 70 se han instalado varias piscinas particulares.

## MOLINOS

No hay constancia de molinos en el término de Uroz.

## ASKAS

Durante el siglo XX, especialmente en su primera mitad, muchas casas tenían ganado. En el núcleo urbano no hubo aska, pero sí podían abreviar los animales junto a la fuente de los Moros en Sotoburu.

## TOPONIMIA RELACIONADA

El topónimo romance actual del Pozo de las sanguijuelas es una traducción de una forma euskérica más antigua: *Yzain ussuña*, *Izai(n)* `sanguijuela´, *osin* `poza´.

Otros términos relacionados con el agua en Uroz son **Mariturri**, **Usuña**, **Yelziturria**, **Yturburua**, **Yturaldea**, **Yturrondoa** e **Yturri**

## SUMINISTRO

Hasta el primer tercio del siglo pasado, el suministro de agua de boca era desde la fuente de Sotoburu. Las personas del pueblo, casi siempre las mujeres, acarreaban agua muy a menudo.

La ejecución de la traída del agua a Uroz se hizo en 1932, siendo alcalde del concejo don Gregorio Alemán y ejecutado por la empresa Mondela y Pastor. Se hizo desde el manantial de Aspurotz, despoblado entre Mendioroz y Redín, y se edificó un depósito con 20 metros<sup>3</sup> de capacidad en un campo en el término de



---

Mokarte con desnivel de más de 80 metros respecto a la altitud del pueblo.

En 1972, se amplió con un nuevo depósito de 50 metros cúbicos, se arregló el chiquito anterior y ambos están intercomunicados. También se mejoró la captación en Aspurotz y se pusieron contadores por los domicilios.

Desde 2013 el agua viene de la Solución Mendinueta, agua extraída del canal de Itoiz y que se suministra por toda la Mancomunidad desde los depósitos de Argonga en Urroz-Villa.

En el pueblo no existe instalación de riego para los jardines, aunque en la plaza hay tres bocas de riego y en la urbanización nueva otras dos.

## LAVADEROS

En Uroz no se construyó un lavadero común, sino que, cuando se hizo la traída de aguas al pueblo, se hizo también la acometida directamente a las casas y cada una tenía el suyo propio, que se han ido perdiendo con las sucesivas obras particulares. En la actualidad, se mantienen el de casa Domínguez y el de casa Bravo.

En los mismos años treinta se acometieron las obras del carretil y el suministro eléctrico con un presupuesto de unas 100.000 pesetas. Aunque la localidad contaba con bienes propios (fincas comunales) fue preciso solicitar préstamos a propietarios pudientes de localidades cercanas. El comentario relativo al agua fue *“En qué fanga se han metido los de Uroz”*

La traída del agua de la fuente de Aspuroz tuvo su polémica ya que el dueño del término, de casa Fernando de Redín, no quería ceder esa agua. Por la legislación vigente en ese momento no se podía negar y su pueblo ya se alimentaba de otra fuente, pero puso la condición de poner un asca para su ganado antes de la derivación hacia Uroz y así se hizo. Con el uso de los animales el abrevadero se rompía a menudo y los vecinos de Uroz debían acudir en auzolan a arreglarlo para que llegara el agua. En una ocasión un vecino, ya harto, incrustó a golpe de maza un taco de madera en el acceso al asca de manera que ya no tuvieran las ovejas prioridad ante las personas.

---

**Fuentes consultadas.**

Archivos municipales y concejiles.

Web de la Mancomunidad Izaga.

<http://www.izaga.es/lizoain-arriasgoiti/presentacion/>

Relatos vecinales particulares.